



解放军外国语学院

SCHOLARLY MONOGRAPHS

学术专著

韩国军队发展史

HANGUOJUNDUIFAZHANSHI

赵杨 刘吉文等 著



世界知识出版社



韩国军队发展史

赵杨 刘吉文 李潇 著

图书在版编目(CIP)数据

韩国军队发展史 / 赵杨, 刘吉文, 李潇著. —北京: 世界知识出版社, 2015.12

ISBN 978-7-5012-5138-4

I. ①韩… II. ①赵… ②刘… ③李… III. ①军队史—韩国 IV. ①E312.69

中国版本图书馆CIP数据核字 (2016) 第008368号

责任编辑

范景峰

责任出版

王勇刚

书 名

韩国军队发展史

Hanguo Jundui Fazhanshi

作 者

赵杨 刘吉文 李潇

出版发行

世界知识出版社

地址邮编

北京市东城区干面胡同51号 (100010)

网 址

www.ishizhi.cn

电 话

010-65265923 (发行) 010-85119023 (邮购)

经 销

新华书店

印 刷

北京艺堂印刷有限公司

开本印张

720×1020毫米 1/16 14¾印张

字 数

312千字

版次印次

2015年12月第1版 2015年12月第1次印刷

标准书号

ISBN 978-7-5012-5138-4

定 价

42.00元

版权所有 侵权必究

前言

韩国军队是1948年在美国政府的扶植下建立起来的，经过近70年的发展，实力已经今非昔比。这得益于美国的巨额军援，也得益于其自主国防政策的实施，还得益于多次海外派兵的实战演练。

第二次世界大战后及朝鲜战争时期，美军一直保持着对韩军的控制权，战争之后的很长一段时间，韩国仍将美国视为自己的安全保障，唯美国马首是瞻。20世纪60年代末，美国在内外交困的局势下推出“尼克松主义”，强调“亚洲防御首先应当由亚洲国家自己来承担”。美国的这种脱身政策引起了韩国的不安，它一方面努力加强与美国的安全合作，另一方面也不得不采取种种“自主防卫”的措施。此后，随着韩国经济的腾飞和综合国力的不断增强，韩国在美韩军事同盟中开始积极地谋求发挥更多的作用，韩军更提出了“国防自主化、军队先进化、军事科学化、武器装备国产化”等一系列的具体目标。进入新世纪后，韩军的数字化进程更加加快，尤其表现在装备发展上，如近期开始生产的K11多用途步枪和已大量生产的K1系列主战坦克，引进技术自行生产了140架F-16战斗机装备空军，其中78%的零部件实现了国产化；海军自行研制建造KDX系列驱逐舰等。可以说，今天的韩国军队早已不是朝鲜战场上在中朝军队攻击下一触即溃的弱旅，已经成为东北亚地区不可小觑的一支现代化部队，加之朝鲜半岛南北双方一直处于紧张的军事对峙状态中，韩国又同美国保持着特殊的同盟关系，使得韩军的一举一动皆为世界所瞩目。

因此，研究韩国军队的发展与变革，对我国的国家安全、军事战

略的调整无疑具有十分重要的意义，然而长期以来，由于种种原因，我国学者对本领域鲜有系统深入的研究。随着21世纪中韩关系的不断发展和新时期我军历史使命的转变，对韩国军队的研究已经成为迫在眉睫的课题。

本书是国内第一本系统研究韩军军史的专著。著者借助大量第一手资料，以韩国军队的历史发展为轴线，以各个时期韩国军事战略的调整为主要切入点，纵观韩国军队半个多世纪以来从完全依靠美国建军到谋求构筑自主国防的发展历程，并从兵役制度的调整、女兵的发展、各种体制的构建、驻韩美军的变迁、中韩两军的交往等多个角度透视其军事实力，客观真实地分析韩军的长处和弱点，以期对我国国家安全及我军军事战略的调整具有一定的现实参考价值。

本书共十五章，由三位著者合作完成，具体分工情况如下：刘吉文撰写第五、六章和第十四、十五章，并对第三、四章进行了修改，做了部分增删；李潇完成了第三、四章的初稿；赵杨撰写了其余九章和前言、附录，并负责全书的章节设置、统稿和校对工作。由于韩军的武器装备、编制体制等都处于动态发展过程中，加之著者的能力水平所限，疏漏和不妥之处在所难免，恳请专家学者和广大读者批评指正。

目 录

第一章	韩国军队初创期	1
第二章	朝鲜战争时期	7
第三章	韩国军队成长期	13
第一节	陆军	16
第二节	海军	20
第三节	空军	23
第四章	自主国防时期	27
第一节	自主国防政策的形成	29
第二节	国防武装力量的发展	36
第三节	国防工业的崛起	46
第四节	自主国防政策的延伸	50
第五章	新军事变革中的韩国军队	55
第一节	韩国新军事变革的动因和内容	58
第二节	轻型化、机动化的陆军	64
第三节	护卫蓝色疆土的海军	67
第四节	空天一体的战略型空军	72
第五节	新军事变革目标锁定信息化	79
第六章	海外派兵历程	81
第一节	出兵越南	83
第二节	出兵伊拉克	92

第三节	国际维和行动	97
第七章	韩国的兵役制度	109
第一节	义务兵役制的实施	111
第二节	现行兵役制度的弊端	112
第三节	试水志愿兵役制	114
第八章	韩国军队中的女性	117
第一节	韩国女兵的发展	119
第二节	韩国女兵建设相关政策	120
第三节	韩军的两性平等主张	122
第九章	韩国军队的教育训练	125
第一节	韩军的院校教育	128
第二节	韩军的部队训练	132
第三节	韩军的主要演习	135
第十章	韩国军队的情报工作	139
第一节	韩军的情报分类和 workflow	141
第二节	韩军的情报搜集	143
第三节	韩军的情报分析和传递	145
第十一章	韩国军队的宣传工作	147
第一节	韩军的宣传机构	150
第二节	国防弘报院	151
第三节	韩国社会中的军人形象	153
第四节	“天安舰”事件中的宣传策略	155
第十二章	韩国军队的后勤保障	159
第一节	韩军后勤保障体制的变迁	161
第二节	韩军的补给管理	163
第三节	韩军装备的维修保养	164
第四节	韩军的卫生勤务	166

第十三章 韩国军队的福利政策	169
第一节 韩军福利政策的发展	172
第二节 韩军的基本福利	173
第三节 韩军的家庭福利	178
第四节 韩军的文化福利	179
第十四章 驻韩美军的变迁	181
第一节 驻韩美军的发展过程和法律地位	184
第二节 驻韩美军的兵力部署	191
第三节 驻韩美军的区域角色和战略调整	196
第十五章 中韩两军的交往	205
第一节 中韩军事交流的历程	208
第二节 中韩军事交流的特点	210
附 录	217
附录1 韩国国防领导体制	219
附录2 韩国陆军本部直属部队	220
附录3 韩国海军本部直属部队	221
附录4 韩国空军本部直属部队	222
附录5 韩国军人服役年限	223
参考文献	224

第一章

韩国军队初创期

1945年日本战败后，美苏军队分区占领了朝鲜半岛，美军接连发布通告，宣布对北纬38度以南的半岛领土和人民实行统治。美军在处理日军投降事务的过程中，大量吸纳原日军和伪满军中的韩籍士兵，并在此基础上组建了韩国军队。

美军政伊始，为了维持治安状况，军政厅接收保留了日伪时期的警察组织，此举遭到了韩国人的强烈不满，一些军界人士开始纷纷设立军事团体，如国军准备队、陆海空军同志会、学兵同盟、海防兵团等，多达十余个，而这些团体在筹措资金和粮食时又不断地引发出社会问题。在这种情况下，时任美军政厅治安局长兼美军司令部宪兵司令的希克准将建议设立国防机构，改变当时的混乱状况，此建议得到了军政长官阿诺德少将和麦克阿瑟总司令的同意。1945年11月13日，美军政厅颁布“军政第28号令”，宣布成立“国防司令部”，由希克准将负责。国防司令部下设军务局和警务局，掌管所有陆海军和警察活动的召集、训练及组织等。此后国防司令部又几易其名，1946年3月29日根据“军政第46号令”改称“国防部”，与负责警察事务的警务局分离，同年6月15日根据“军政第86号令”改称“统卫部”，反映了当时朝令夕改的无序状态。

为了培养创立军队所需的军事人才、加强与美军的沟通，1945年12月5日美军政厅开设了“军事英语学校”。该学校于翌年4月30日解散，在不到5个月的时间里，共培训了110名军官。由于开设时间短，学习课程有限，学习成效并不高，但通过“军事英语学校”的开设，美军政厅解散了各种私设的军事团体，并将其中的一些人员网罗到麾下，

纳入到自己的体制之中。学校采用美国西点军校的教育方法，以军事英语为主，还开设有韩国历史、参谋学、枪械训练等课程，学员享受翻译官待遇，发给一定数量的津贴。学校招收的绝大部分学员在进入该校之前都有从军的经历，其中多数毕业于日本陆军士官学校，部分来自于原伪满军队。从军事英语学校毕业后，这些学员纷纷参与了韩国军队的组建工作，有人后来还担任了参谋总长等军中要职。

1946年1月15日，“南朝鲜国防警备队”宣布成立，最初的兵力不过1个营，首任队长为美军马歇尔中校。同年6月15日，又在原“海防兵团”的基础上组建了“海岸警备队”。至此，统卫部下设国防警备队和海岸警备队，已经初具军队的雏形。为了培养军队所需的干部人才，在原军事英语学校的校址开设了“国防警备士官学校”，开始实施更为彻底的美式战术、指挥训练。至1948年7月，学校陆续向国防警备队输送了200名毕业生，他们在部队中负责排一级的基层工作。1947年9月，军队的编制、武器和服装逐渐完成了由日式到美式的转变，军队的人数也得到了扩充，各道都驻扎有一个团的兵力。1947年12月在首尔、釜山、大田分别创立了第1、2、3旅，1948年4月又在原州、光州创立了第4、5旅。在海军的建设方面，也先后接收了美军的登陆艇、扫雷舰等36艘舰船，陆续在仁川、木浦、墨湖、釜山、群山、浦项、镇海等地建立海军基地，构筑了对沿海地带的警备态势。

1948年8月15日，以李承晚为总统的“大韩民国”政府宣布成立，此时的国防警备队已经发展成为5个旅、15个团，总兵力达5万人。9月5日国防警备队和海岸警备队分别被改编为陆军和海军，组成了“大韩民国国军”，11月30日根据《国军组织法》，陆军又划分为正规军和预备役的护国军，海军的机构也得到了强化。1948年12月15日陆军本部和海军本部成立，至此韩国军队基本组建完成。

1949年4月15日，为了加强登陆作战力量，又成立了隶属于海军的海军陆战队，而原属于陆军的航空部队也从陆军中分离出来，于1949年10月1日正式成立了空军，韩国军队的陆海空三军体制得到了

确立。

韩国政府成立后，驻韩美军宣布结束军事管制，撤走美军并逐步向韩国政府移交了韩国军队的指挥权。韩国政府唯恐失去保护伞，一边极力阻挠美军的撤兵，一边加紧扩军备战。1949年8月《兵役法》颁布，开始推行全民皆兵制度，所有青壮年必须全部服兵役，兵力因此得到了迅速的膨胀。另一方面，军费开支所占的政府预算比例也由1948年的9.2%上升至1949年的32.8%，1950年继续保持了23.8%的高位水平。至朝鲜战争开始时，韩国陆军已扩充至97,000人，海军6,956人，空军1,897人，总兵力10万余人。

综上所述，韩国军队完全是在美军的扶持下建立起来的。刚刚组建起来的韩国军队，无论是在兵力还是在装备上与当时的朝鲜相比都处于劣势，因此极其需要美国的支持，美国出于自己的利益考虑，向韩国政府提供了包括飞机、军舰在内的大量武器和人力支援。南北政府相继成立后，苏联提出美苏同时从朝鲜半岛撤军，并且首先于1948年实现了单方面撤军。迫于当时的国际压力，美军也于1949年撤出了朝鲜半岛，但在韩国军队中留下了500人的庞大顾问团，继续参与韩军的训练和指挥。韩国政府还先后与美国签订了《韩美暂时军事协定》（1948年8月24日）、《韩美关于移交财政及财产的协定》（1948年9月11日）、《韩美经济援助协定》（1948年12月10日）、《韩美共同防卫援助协定》（1950年1月26日）、《韩美军事顾问协定》（1950年1月26日）等5个协定，这些协定使韩、美两国在军事、经济上的从属关系得到了正式确认，并使美国在韩国的新殖民主义统治体系得到了进一步的加强。

第二章

朝鲜战争时期

美苏从朝鲜半岛撤军后，南北关系进一步恶化，双方都声称自己是朝鲜半岛的唯一合法政府，并以推翻对方、实现半岛的统一为自己的政治目标。政治上的对峙带来的是军事冲突的不断升级，而有证据显示当时双方边境上的冲突大部分是由韩国军队挑起的。韩国政府虽然在军事实力上远逊于朝鲜，但他们认为只要战争爆发，自诩为“自由世界”代言人的美国就不会坐视不管，而将美国卷入战争则会帮助自己实现朝鲜半岛的统一。

1950年6月25日朝鲜战争爆发，朝鲜军队越过三八线，迅速向南部挺进。从当时的兵力对比来看，韩国军队共10万余人，其中新兵占大多数，没有作战经验，全军装备105毫米榴弹炮89门、57毫米加农炮140门，装甲车27辆，没有坦克；而朝鲜人民军13.5万人，有相当数量的官兵服过役，有实战经验，全军装备122毫米榴弹炮120门、76毫米加农炮240门、76毫米自行火炮120门、76毫米榴弹炮120门、45毫米反坦克炮420门，此外第105装甲旅和独立装甲团共装备苏制T-34坦克150辆。空军方面韩国只有教练机、联络机22架，而朝鲜拥有战斗机、轰炸机等200余架。两相对比，可以说朝鲜人民军拥有绝对的优势。因此，战争一开始，朝鲜人民军势如破竹，6月28日攻占首尔，7月20日占领大田，7月24日夺取木浦，7月31日则占领了晋州，韩军和美军被一直逼退到釜山。

战争开始后的第二天，自感无力招架的李承晚就打电话给在东京的美远东司令官迈克阿瑟请求支援，6月27日，美国杜鲁门总统命令驻日本的美军从空中和海上向朝鲜军队实施打击，6月28日，美国轰炸